

La historia clínica como herramienta de investigación en psicoanálisis.

Muraro, Vanina y Haldemann, Gabriela.

Cita:

Muraro, Vanina y Haldemann, Gabriela (2005). *La historia clínica como herramienta de investigación en psicoanálisis. XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-051/377>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ewYf/q98>

LA HISTORIA CLÍNICA COMO HERRAMIENTA DE INVESTIGACIÓN EN PSICOANÁLISIS

Muraro, Vanina; Haldemann, Gabriela.
Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires

Resumen

El trabajo tiene como eje central la recuperación de las Historias Clínicas como instrumentos de escritura de la experiencia psicoanalítica y, por ende, como herramienta de investigación de la misma. Parte de considerar el interés que tanto Freud como Lacan mostraron por la investigación en el ámbito del psicoanálisis como método de avance de la doctrina analítica. Por otra parte, esboza la utilidad que las Historias Clínicas poseen como herramienta en una experiencia de investigación que se está llevando a cabo en la actualidad en el Servicio de Atención de Adultos de la Sede de Avellaneda correspondiente a la Cátedra I de Clínica de Adultos.

Palabras Clave

Historia Clínicas Investigación Reducción

Abstract

CLINIC HISTORY AS A TOOL FOR PSYCHOANALYSIS RESEARCH

The main topic of this paper is the recovery of Clinic Histories as writing instruments of psychoanalyst experience and, for that reason, as an investigation tool for it. It starts from considering the interest that Freud as much as Lacan showed for the research in the psychoanalysis field as a method for advancing of the analytic doctrine. On the other side it outlines the utility that Clinic Histories have as a tool in a research investigation that is taking place nowadays at the Adults Attention Service of Avellaneda's Faculty seat, corresponding to Adults Clinic I Subject.

Key words

Clinic history - Research

Introducción

Investigar obliga necesariamente a reducir la vastedad del mundo a unas pocas variables. Esta operación siempre resulta difícil, especialmente, si se enmarca dentro de las ciencias humanas.

En el marco de la investigación en psicoanálisis afrontamos diariamente la dificultad de trabajar con categorías que nos permitan la lectura de datos tan ricos como los que se desprenden de las experiencias clínicas.

Estos obstáculos podrían llevarnos a creer que existe una incompatibilidad entre la investigación y el psicoanálisis.

Sin embargo, dentro del proyecto de investigación de UBACYT del que formamos parte, dependiente de la cátedra de Clínica de Adultos I, Profesor Titular Gabriel Lombardi, titulado "La causalidad subjetiva en una situación de urgencia social: el proceso diagnóstico y los efectos terapéuticos del psicoanálisis" esa imposibilidad toma el valor de una dificultad y de una constante exigencia a la hora de precisar las definiciones comunes para abordar el material clínico.

Para Freud la investigación en psicoanálisis estuvo presente a lo largo de toda su obra y consideraba a ésta un deber del analista. Dice en el "caso Dora": "La comunicación pública de

lo que uno cree saber acerca de la causación y la ensambladura de la histeria se convierte en un deber, y es vituperable cobardía omitirla, siempre que pueda evitarse el daño personal directo al enfermo en cuestión".

También Lacan tomó a la interrogación del analista como una práctica inherente al avance del psicoanálisis mismo. En "La dirección de la cura y los principios de su poder" nos recuerda la importancia de poner al analista en el banquillo, en la medida en que él mismo, como analista, se somete a la verificación permanente de su experiencia.

La Historia Clínica como instrumento

El pasaje de las historias clínicas comunes de la medicina al historial freudiano, -donde se trata de ilustrar la lógica de un caso en particular o bien de un concepto teórico articulado al tipo clínico en cuestión, como en el "caso Dora" la utilidad de la interpretación de los sueños en el tratamiento de la histeria-, no enseña a trabajar con el recorte del analista.

Históricamente, el hecho de que Freud reduzca sólo a cinco sus historias clínicas y que la psiquiatría moderna haya evolucionado a una descripción de los trastornos en detrimento de una tipificación de estructuras ha conspirado contra el valor de la Historia Clínica.

Nuestra investigación toma como objeto de estudio las Historias Clínicas elaboradas por los analistas que forman parte del Servicio de Atención de Adultos de Avellaneda correspondiente a la Cátedra Clínica de Adultos I.

En una primera instancia, la investigación nos llevó a formular con una modalidad acorde a nuestro discurso un modelo de Historia Clínica a los fines de crear un instrumento de utilidad para la articulación entre institución y psicoanálisis.

La Historia Clínica en psicoanálisis tiene, habitualmente, una connotación institucional. Se trata de un documento, por más breve que éste sea, elaborado por un profesional a modo de ilustración de la experiencia que tiene como interlocutores a otros profesionales del área. Este documento la mayoría de las veces se reduce a su forma burocrática y sirve para el control externo de las prestaciones en el ámbito privado. Muchos de nosotros, quienes hemos tenido la experiencia de trabajar para alguna pre-paga nos vemos obligados a completar casilleros, como exigencia de alguna autoridad, con opciones diagnósticas ajenas a nuestro marco teórico. Se trata habitualmente de un requisito de orden administrativo al cual nos sometemos sin suponerle a este instrumento valor alguno. Prueba de ello es que frecuentemente no conservamos copia alguna de este trabajo.

Uno de los efectos a resaltar de la investigación es que las Historias Clínicas pasaron a cobrar un papel central para nuestro proyecto. Fueron recuperadas de ese carácter burocrático que señalábamos para transformarse en el texto con el cual contamos.

Para concluir, de lo esbozado se desprende un primer resultado de nuestro proceso de investigación: la importancia de constituir a las Historias Clínicas como un elemento sólido que nos permita recabar los datos de la experiencia así como, unificar de criterios que nos permitan la constitución de variables a considerar.

BIBLIOGRAFÍA

Freud, S. "Fragmentos de análisis de un caso de histeria" (1905), Obras Completas Amorrortu Editores.
"Consejos al médico sobre el tratamiento psicoanalítico" (1912), Obras Completas, Amorrortu Editores.
Lacan, J. "La dirección de la cura y los principios de su poder" (1958), Escritos 1, Editorial Siglo XXI.